## CRONOLOGÍA DE LOS PRINCIPALES ACONTECIMIENTOS DE LA POLÍTICA EXTERIOR DE MÉXICO DEL 10. DE OCTUBRE AL 31 DE DICIEMBRE DE 1973

1º DE OCTUBRE

Jorge E. Martin, consejero mexicano de asuntos comerciales en Londres, quien se encuentra en México acompañando a un grupo de comerciantes e industriales ingleses interesados en el comercio anglo-mexicano, indicó que los países africanos se adelantaron a los latinoamericanos a comerciar con la Comunidad Económica Europea, y señaló que México ya inició la coinversión con Gran Bretaña así como el intercambio comercial, lo cual es un avance importante.

Una delegación cultural mexicana, llegó a Pekín, invitada por la asociación del pueblo chino para la amistad con los países extranjeros. En el grupo mexicano van delegados de la Secretaría de Educación Pública y del Instituto de Oaxaca de Investigación para la Integración Social. La visita es consecuencia

del acuerdo de intercambio cultural firmado entre México y China.

Durante la inauguración del concurso de ingreso al servicio exterior mexicano, el subsecretario de Relaciones Exteriores, Rubén González Sosa, afirmó: "el tiempo le dará la razón al país en cuanto a su política exterior" y enumeró los principios básicos "no intervención, autodeterminación, pluralismo ideológico, rechazo a las hegemonías políticas o económicas, defensa del tercer mundo, denuncia de las fronteras ideológicas, integración económica de Iberoamérica, desarme total, relaciones económicas justas y equitativas y mar patrimonial".

El mandatario mexicano, Luis Echeverría, envió un mensaje de felicitación al pueblo y gobierno de Guinea, con motivo del aniversario de la independen-

cia de ese país. El presidente Echeverría, designó al licenciado José Gamas Torruco, embajador mexicano en Australia, con ese mismo cargo ante el gobierno de Nueva Zelanda, el cual desempeñará simultáneamente.

2 DE OCTUBRE

El ministro de Relaciones Exteriores de Guatemala, anunció que el presidente de México, licenciado Luis Echeverría, visitará en enero de 1974 a ese país durante una gira que efectuará a los países centroamericanos para estrechar los lazos de amistad y promover el comercio intrarregional.

3 DE OCTUBRE

El secretario de Relaciones Exteriores, licenciado Emilio O. Rabasa, denunció ante la Asamblea General de las Naciones Unidas la carrera armamentista, la labor de muchas corporaciones transnacionales, la crisis alimenticia, el monopolio de los conocimientos tecnológicos, la inflación y la contaminación ambiental; además rindió un homenaje al extinto presidente de Chile, doctor Salvador Allende, del cual dijo: "muerto en defensa de la libertad y la justicia social". Finalmente dijo que México propugna por cuatro principios básicos: El derecho del mar, el desarme, el Tratado de Tlatelolco y la Carta de Deberes y Derechos Económicos de los Estados.

#### 4 DE OCTUBRE

El canciller mexicano, Emilio O. Rabasa, declaró después de reunirse con el secretario de Estado norteamericano, Henry Kissinger, que México desea concertar un acuerdo con Estados Unidos para que se autorice la entrada legal de un número determinado de braceros. Fuentes oficiales informaron que Kissinger no ha estudiado el problema, por lo que pidió discutir el asunto a fin de año.

Una delegación mexicana que asiste a la XXIII Asamblea de la Unión Internacional de Organismos Oficiales de Turismo que se celebra en Venezuela, al cual se le expresó el reconocimiento de las autoridades turísticas de México por haber apoyado la aspiración de ese país para convertirse en la sede permanente de la futura Organización Mundial de Turismo.

Durante la celebración del sexto aniversario de la Agrupación de Periodistas Mexicanas y Extranjeras, el presidente Echeverría ratificó la política exterior mexicana, expresada por el canciller Rabasa en el foro internacional de las Naciones Unidas, y afirmó que ante la situación de Chile, México asumirá una actitud independiente.

#### 5 DE OCTUBRE

El secretario mexicano de Educación Pública, Víctor Bravo, restituyó al presidente de Guatemala, Carlos Arana Osorio, una pieza arqueológica prehispánica y le expresó que: "el respeto que exige México para su patrimonio cultural, es el que estamos dispuestos a ofrecer a otros pueblos".

El representante de Costa Rica para la reunión del Comité de Alto Nivel para la reestructuración del Mercado Común Centroamericano, Rodolfo Solana, indicó que México podría cumplir una función fundamental en el área, integrando empresas que preparen bienes de capital y materias primas.

El consejero comercial de México en China, licenciado Arturo González Sánchez, quien vino al país a participar en la VI Convención Nacional de Comercio Exterior, afirmó que los industriales mexicanos deben de acudir al mercado chino con propuestas concretas y poderes para firmar contratos inmediatamente.

#### 6 DE OCTUBRE

El canciller hondureño, César A. Batres, quien llegó a México para entablar pláticas con el representante salvadoreño y sentar las bases de un entendimiento entre ambos países, afirmó que la visita que hará el presidente Echeverría a Centroamérica el próximo mes de enero, tendrá como finalidad integrarse en la zona para participar en forma más activa.

#### 7 DE OCTUBRE

El secretario de Relaciones Exteriores, Emilio O. Rabasa, quien asiste a la Asamblea General de las Naciones Unidas, declaró que los cancilleres latino-americanos se reunirán en Colombia durante la primera quincena de noviembre, para exponerle a Kissinger lo que América Latina desea de Estados Unidos. Entre los principales puntos petitorios está la devolución de la soberanía de Panamá sobre el canal; respecto a las relaciones México-norteamericanas, el canciller afirmó que se reunirá con el secretario de Estado de ese país, para garantizar las condiciones mínimas de empleo y de trato a los trabajadores migratorios mexicanos.

El secretario de Hacienda y Crédito Público, licenciado López Portillo, al regreso de la conferencia del Fondo Monetario Internacional, en Nairobi, se detuvo en París donde se reunió con miembros de bancos e industrias de Francia, a los cuales expuso la situación económica del país, su lucha contra la inflación y los alcances de la nueva Ley de Inversiones Extranjeras. Posteriormente partió hacia Londres para realizar una actividad similar. Se afirmó que su gira por los países europeos es de carácter extraoficial.

#### 9 de octubre

El secretario de Salubridad y Asistencia, Jorge Jiménez Cantú, salió a Buenos Aires para asistir en representación del presidente Echeverría a la toma de posesión del general Juan Domingo Perón como presidente de Argentina.

Un grupo de estudiantes salvadoreños de bachillerato, que forman parte de la promoción que realizan los gobiernos de México y El Salvador con el fin de incrementar las relaciones de ambos países, visitaron al presidente Echeverría, al cual le reiteraron la amistad del pueblo salvadoreño.

## 10 DE OCTUBRE

El embajador de Australia en México, firmó en la cancillería ante el subsecretario de Relaciones Exteriores, José S. Gallástegui, el convenio para prevenir la contaminación del mar por deshechos, del cual México es depositario.

## 15 DE OCTUBRE

El secretario general de la UNCTAD, indicó que la Carta de Deberes y Derechos Económicos de los Estados propuesta por el presidente Echeverría en Santiago de Chile, fue establecida en un documento que elaboraron representantes de 40 países para ser presentada a la Asamblea General de las Naciones Unidas en 1974.

# 16 DE OCTUBRE

El secretario de Educación Pública, ingeniero Víctor Bravo Ahuja, recibió la visita del nuevo embajador chino, Yao Kuang, al cual le habló del forta-

lecimiento de los lazos de amistad y del intercambio cultural entre ambos países; por su parte el diplomático chino dijo "que de acuerdo con el comunicado conjunto firmado por México y China, y con la iniciación del intercambio cultural, científico y tecnológico, la perspectiva de los dos países es halagüeña".

#### 17 DE OCTUBRE

El vicepresidente de Yugoslavia, Mitja Ribicio, quien se dirige a su país procedente de Argentina, en donde asistió a la toma de posesión del general Perón, se entrevistó a su paso por el país con el canciller Rabasa, posteriormente se entrevistó con el presidente Echeverría, al cual invitó a visitar Yugoslavia. Su conversación estuvo dirigida a promover el desarrollo en cooperación de ambos países.

#### 21 DE OCTUBRE

El jefe de la sección de América Latina Norte del Ministerio de Cooperación Económica de Alemania, doctor Fritz Stangen, dijo en una entrevista a la prensa del país, que la ley mexicana de Transferencia de Tecnología y de Inversión Extranjera, desalienta a pequeños empresarios y favorece únicamente a los grandes consorcios, de los cuales se pretende defender al país.

#### 22 DE OCTUBRE

Fuentes oficiales de Nicaragua informaron que el Comité de Emergencia aprobó la proposición mexicana que fue enviada por la Secretaría de Obras Públicas para reconstruir Managua.

El subsecretario de Relaciones Exteriores del Japón, señor Nizuno, indicó, al arribar al aeropuerto mexicano, que su país hará inversiones mixtas con México para la industria pesada, y dijo que dicha industria se instalará en Monterrey.

#### 23 DE OCTUBRE

El Senado mexicano ratificó el convenio sobre aeropiratería que se firmó con Cuba. En el convenio, las partes contratantes se obligan a detener a los responsables, devolverlos al país de su procedencia o someterlos a juicio, facilitar sin demoras la continuación del viaje y proteger la integridad física de las víctimas, de sus pertenencias, y de la nave de que se trate.

El canciller Rabasa dijo ante la Sociedad Mexicana de Ingenieros, que sólo el retiro de Israel de los territorios ocupados, y el reconocimiento por parte de los países árabes del Estado judío, como autónomo e independiente, consolidará la paz en el Mesoriente, y pidió que las dos partes acaten el acta 242 del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas.

Al inaugurarse la Primera Junta de la Comisión de Cooperación Cultural México-Estados Unidos, que encabezan el subsecretario mexicano José S. Gallástegui y el subsecretario norteamericano John Richardson, el canciller Rabasa afirmó que mientras haya servidumbre en el mundo no se logrará la paz

y que las relaciones entre los países tienen actualmente mayor cordialidad y comprensión que nunca.

24 DE OCTUBRE

El embajador de México ante la ONU, Alfonso García Robles, dijo ante la Primera Comisión sobre la Conferencia Mundial de Desarme, que: "es deseable la creación de un órgano que facilite la convocatoria de una conferencia mundial en la que participen todos los Estados y especialmente las potencias nucleares" y agregó "tal organismo debe asegurar la cooperación activa de todas las potencias nucleares".

Después de dar a conocer el nuevo texto reformado de la carta de la OEA, la comisión encargada de la reestructuración dijo: "que no se incorporará en ésta la expresión 'pluralismo ideológico'". A esto el delegado mexicano, Ismael Moreno Pinto, quien había propuesto esa reforma dijo: "no aceptaremos que se condicione el funcionamiento de la solidaridad y de hecho su existencia misma a la adopción de determinada forma de gobierno, ni siquiera a la democracia representativa que para México es la forma ideal de gobierno".

La ONU aumentó sus programas de cooperación con México, al autorizarse un plan de desarrollo técnico por 250 millones de pesos y una contribución adicional de 3.5 millones para combatir la contaminación ambiental.

### 25 de octubre

El subsecretario de Industria de México, licenciado José Campillo Sáenz, dijo antes de salir hacia Japón que su viaje tiene como objeto dar a conocer las magnificas perspectivas que representa la Nueva Ley de Inversión Extranjera y de Transferencia de Tecnología, e invitar a los empresarios japoneses a que inviertan en México.

El embajador norteamericano ante la OEA, Joseph J. Jova, se opuso a la propuesta mexicana sobre la pérdida de vigencia de cualquier medida de seguridad adoptada dentro del pacto de Río de Janeiro, cuando dejara de apoyarla la mayoría de 16 miembros de la OEA requerida para su aplicación inicial.

## 26 DE OCTUBRE

El canciller Rabasa dijo en una entrevista con la prensa nacional, que sostuvo una plática con el secretario de Estado norteamericano, Henry Kissinger, al cual le pidió que no sea intervencionista ni indiferente como sus antecesores ante los problemas latinoamericanos. Por su parte Kissinger prometió que seguirá una política de cooperación real con los países del sur del continente.

27 DE OCTUBRE

La embajadora de México en Israel, Rosario Castellanos, informó que vino a México a una reunión de trabajo con el canciller Rabasa, y que las relaciones culturales entre ambos países se mantienen al mismo nivel, no obstante

el estado de guerra que priva en aquel país, y afirmó que está muy avanzada la construcción de una planta en Yucatán con capital mixto mexicanoisraelí.

#### 28 DE OCTUBRE

El secretario del Patrimonio Nacional, Horacio Flores, dijo antes de salir a Lima, Perú, donde representará a México en la Reunión de Ministros de Energía e Hidrocarburos en donde se formará la Organización Latinoamericana de Energía (OLADE), que México dará asistencia técnica sin fines imperialistas en materia petrolera a países latinoamericanos.

#### 30 DE OCTUBRE

El secretario de Obras Públicas, Luis E. Bracamontes, expresó al iniciarse los trabajos de la Conferencia Interamericana sobre Infraestructura para el Transporte, en la cual participan 14 países del continente, que desea de esta conferencia que salgan los lineamientos que permitan a todos los países latino-americanos fijar su propia política de desarrollo a escala continental para disminuir la brecha cada vez mayor que existe entre los países en desarrollo y los ya desarrollados.

En representación del presidente Echeverría, el arquitecto Joaquín Martínez Chavarría, director del Instituto Nacional para el Desarrollo de la Comunidad Rural y la Vivienda Popular, inauguró el IV Congreso Interamericano de Vivienda al que asisten más de 100 representantes nacionales y extranjeros, y declaró que la falta de vivienda es una característica de muchos países del mundo, pero uniendo esfuerzos y compartiendo experiencias será más sencillo resolverlo.

El director general del IMSS, Carlos Gálvez, declaró ante la XVIII Asamblea General de la Asociación Internacional de la Seguridad Social que "el pueblo y el gobierno de México pugnan en el momento actual por hacer de la seguridad social uno de sus instrumentos básicos para lograr se compartan mejor entre los mexicanos el bienestar y el esfuerzo, condición que entendemos en mi país indispensable para generar las circunstancias que promuevan el incremento de la producción y la creación de una comunidad más justa en la que puedan lograrse mayores niveles de libertad, de cultura, de comprensión y de respeto humanos".

La Secretaría de Relaciones Exteriores informó que el gobierno mexicano pidió a la Segunda Comisión de la Asamblea de las Naciones Unidas encargada del estudio de los asuntos económicos, que se extienda el periodo de mandato del grupo de representantes de 40 países que examinan la Carta de Deberes y Derechos Económicos de los Estados, para que así se acelere su elaboración.

#### 31 DE OCTUBRE

El embajador de México ante el Japón, Gustavo Romero, quien se encuentra en el país, indicó a un grupo de industriales que ningún país ni zona del

mundo debe de tener tanta importancia para México como Japón, pues es el país que compra en más grandes cantidades.

#### 1º DE NOVIEMBRE

La misión mexicana ante la XVIII Asamblea General de la Asociación Internacional de Seguridad Social, que se realiza en Costa de Marfil, presentó importantes ponencias, como aspectos económicos de la seguridad social, y evolución de la productividad de los servicios médicos.

Se encuentra en La Habana, Cuba, una delegación comercial que preside el licenciado Samaniego Dávila del IMCE cuya finalidad es incrementar el

intercambio comercial entre ambos países.

#### 2 de NOVIEMBRE

El ingeniero José Rodríguez Torres, director de Aeronáutica Civil de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, informó que México y Estados Unidos están negociando en Washington un nuevo convenio bilateral aéreo, pues el que se encuentra en vigencia finaliza el próximo mes de diciembre.

El delegado mexicano y presidente del IV Congreso Interamericano de la Vivienda que se celebra en el país, ingeniero Martínez Chavarría, dijo ante los delegados de Estados Unidos, Canadá y América Latina que "sólo la audacia, decisión y acción meditada, clara y leal con los pueblos propios, el cenit estará en cualquier parte, y el límite en ningún lado".

## 4 de noviembre

El secretario mexicano del Patrimonio Nacional, licenciado Horacio Flores de la Peña, quien asiste a la III Reunión Consultiva Latinoamericana de Energía y Petróleo, en la cual se creó la OLADE, anunció que México y Perú iniciaron conversaciones bilaterales con miras a intercambiar gasolina mexicana de alto octanaje para aviación y petróleo dísel peruano, y contempló además la posibilidad de cooperación mexicana en el transporte de carga peruana al exterior en base de una nueva flota de mercantes y de buques tanques adquiridos por México en Holanda.

El canciller Rabasa regresó de Nueva York e informó a la prensa que existen grandes posibilidades de que en septiembre de 1974 se apruebe en la ONU

la Carta de Deberes y Derechos Económicos de los Estados.

## 6 de NOVIEMBRE

El embajador de Nicaragua en México, licenciado Edgar Escobedo, se entrevistó con el secretario de Obras Públicas, Luis E. Bracamontes, para ratificar el telegrama enviado por su país en el cual aceptan la propuesta mexicana para reconstruir su capital.

## 8 de NOVIEMBRE

El secretario de Industria y Comercio, licenciado Carlos Torres Manzo, llegó a El Salvador al frente de un grupo de funcionarios y hombres de negocios de México, quienes fueron recibidos por el ministro de Economía de El Salvador, doctor Guillermo Hidalgo, el cual expuso que su país y todos los países de Centroamérica esperan que México les otorgue un trato preferencial en las relaciones comerciales. Antes de salir del aeropuerto mexicano, el licenciado Torres Manzo, había anunciado que durante su estancia en El Salvador, propondría la asociación de capitales para el establecimiento de siete plantas industriales con estricto apego a las leyes de ese país.

#### 9 de noviembre

El embajador mexicano ante la OEA, Rafael de la Colina, declaró que este organismo extralimitó sus poderes al expulsar a Cuba y dijo que México es respetuoso de la doctrina del pluralismo ideológico y por eso respeta la concepción de cada uno de los gobiernos. También afirmó que México ha presentado varios proyectos de reforma a la carta de la OEA y al Tratado de Río de Janeiro. Finalmente mencionó que se espera lograr un acercamiento en las relaciones con Estados Unidos y un alejamiento gradual de enfrentamientos estériles.

El presidente Echeverría inauguró, junto con el ministro de Trabajo de la República Federal de Alemania, la feria industrial mexicano-alemana, y seña-ló que la coinversión con la asimilación de la tecnología provoca avances muy positivos.

El secretario de Industria y Comercio, licenciado Carlos Torres, visitó al presidente salvadoreño, coronel Arturo Armando Molina, el cual solicitó una mayor ayuda para el desarrollo económico de su país, principalmente en el sector industrial. Por su parte el secretario mexicano le transmitió un saludo del presidente Echeverría y le ratificó los propósitos del gobierno del país para llegar a proyectos concretos que beneficien a El Salvador.

El representante de México ante la ALALC, Julio Zamora Bátiz, demandó durante la primera sesión de la Junta de Montevideo, que se fortalezca a este organismo para poder salvar a América Latina mediante la integración de sus pueblos.

## 10 de noviembre

El secretario mexicano de Industria y Comercio, licenciado Carlos Torres y el ministro de Economía de El Salvador, Guillermo Hidalgo, anunciaron que ambos gobiernos invitarán a los países centroamericanos a una reunión conjunta de ministros de Economía con representantes del sector industrial, con el fin de hallar los medios de expandir y consolidar sus vinculaciones económicas y de unir áreas de cooperación e interés común en lo que respecta a sus políticas de comercio exterior.

#### 11 de NOVIEMBRE

Arribó a México una delegación comercial de la República Democrática de Alemania con el fin de adquirir productos frutícolas, elaborados y agropecuarios.

12 de NOVIEMBRE

Los delegados de México ante la Junta Preparatoria de la Conferencia de Cancilleres que se celebrará en Bogotá, Colombia, lograron que sean incluidos como puntos principales en el documento que presentarán los cancilleres iberoamericanos al secretario de Estado norteamericano, Henry Kissinger, la soberanía de Panamá sobre el canal, la reintegración de Cuba al Sistema Interamericano y el comportamiento de las empresas transnacionales norteamericanas. Por otra parte el presidente de la comisión, el embajador mexicano, Rafael de la Colina, pidió que se excluya la retórica y se eviten los discursos para obtener resultados prácticos y concretos.

## 13 de NOVIEMBRE

El secretario de Relaciones Exteriores, Emilio O. Rabasa, dijo en una entrevista de prensa al llegar a Bogotá, para asistir a la Junta de Cancilleres Latinoamericanos, que entre los puntos para plantear a Kissinger deben de estar: el regreso a la soberanía panameña del canal, la limitación de las empresas transnacionales para evitar se entrometan en los asuntos internos de los Estados, y la transferencia de tecnología. Agregó que México apoya el reingreso de Cuba a la OEA, pero que ese país no tiene gran interés en hacerlo, y concluyó diciendo que el trato entre Estados Unidos y Latinoamérica debe de ser de cooperación en todos los campos y no de subordinación y dependencia.

El delegado mexicano ante la Asamblea de la ONU, recriminó la actitud de la Unión Soviética por no plantear ningún argumento nuevo a su posición para no firmar el Tratado de Tlatelolco, los soviéticos tradicionalmente han dicho que no lo harán mientras los norteamericanos no remuevan sus

bases del Caribe. El secretario de Hacienda y Crédito Público, licenciado Humberto López P., declaró que el gobierno mexicano dará oportunidad a las industrias maquiladoras para que se establezcan en el país y disminuya el número de desocupados.

14 de NOVIEMBRE

La Junta de Cancilleres que se celebra en Bogotá, aprobó que la reunión con el secretario norteamericano de Estado, sea en México. Además el canciller mexicano logró que se aprobaran en el documento final la cuestión de la soberanía del Canal de Panamá, el comportamiento de las empresas transnacionales y el problema de la transferencia de tecnología.

15 de NOVIEMBRE

La Comisión Política de las Naciones Unidas aprobó una iniciativa de México en la cual se dice que los Estados poseedores de armas nucleares pongan fin a las pruebas que realizan en la atmósfera.

El subsecretario de Industria y Comercio de México, José Campillo S., afirmó al regresar al frente de una misión comercial que fue a Japón, que se debe de invitar a ese país a que invierta en México debido a que tiene un superávit en su balanza de pagos que puede beneficiar al pueblo mexicano.

El subsecretario de Relaciones Exteriores dijo ante una delegación comercial de Austria que visita el país, que "la experiencia mexicana derivada de su proceso de desarrollo, identifica a las coinversiones como uno de los métodos más idóneos de vinculación económica con los países desarrollados".

El canciller Rabasa declaró en la clausura de la Conferencia de Bogotá que "América Latina va a dialogar con Estados Unidos sin lamentaciones, con propuestas concretas y sin rencores del pasado", y agregó "si la Carta de las Naciones Unidas es ante todo una alianza para mantener la paz y seguridad mundiales, la Carta de Deberes y Derechos Económicos de los Estados debe de constituir una alianza económica para que nos una en el progreso y en el bienestar".

## 16 de NOVIEMBRE

El director de una empresa alemana, Ronald Winckler, informó a la prensa mexicana que la RDA está en posibilidades de incrementar las relaciones comerciales con México, además de participar en su desarrollo económico con inversiones y transferencia de tecnología.

El presidente Echeverría recibió al embajador de Túnez, Slaheddine El Goulle, del cual se despidió, y acordó que se estudie la compra de fosfato tunecino y la venta de azufre mexicano.

El licenciado Phillip Von Schoeller, quien encabeza una delegación austríaca que visita México, indicó que la Ley de Fomento de Inversión Nacional y Regularización de la Inversión Extranjera, es un instrumento selectivo y no restrictivo que permitirá la asociación de capitales, la aplicación de tecnología y la asistencia técnica para el desarrollo de empresas medianas y pequeñas.

## 17 de NOVIEMBRE

El cónsul de México en El Paso, Texas, Fernando Fernández Fariña, indicó que el consulado presenta constantemente que jas a las autoridades norte-americanas por el mal trato que se da a los trabajadores migratorios ilegales, y afirmó que si persisten en su actitud, se solicitará a la embajada mexicana que emita una nota de protesta ante el gobierno.

El subsecretario mexicano del Patrimonio Nacional, Pedro Moctezuma, y el subsecretario norteamericano del Interior, John C. Witcker, asistirán en representación de los gobiernos de sus países a la inauguración del monumento conmemorativo de la devolución del Chamizal. Por su parte el representante de México ante la Comisión Internacional de Límites y Aguas México-Estados Unidos, declaró que los problemas territoriales entre los dos países terminarán en 1976 con la devolución a México de 1020 hectáreas.

El subsecretario de Agricultura de México, doctor Óscar Bauer Herrera, pidió en Roma en la Asamblea General de la Organización para la Agri-

cultura y la Alimentación (FAO), que los países industrializados reduzcan las utilidades que tienen por la venta de suministros a los países deficitarios.

## 18 de NOVIEMBRE

En la clausura de la Feria de Cooperación Mexicano-Alemana que se celebró en el Distrito Federal, varios industriales alemanes consideraron que existen firmes perspectivas inmediatas y mediatas para el establecimiento de un mayor número de industrias germanas en el país que favorecerán el intercambio, la productividad y muy especialmente la creación de nuevas fuentes de trabajo.

#### 20 de NOVIEMBRE

El subsecretario mexicano de Agricultura, Óscar Bauer, pidió ante la XVII Conferencia de la OAA (FAO), que se celebra en Roma, que dicho organismo dé su apoyo para la redacción de la Carta de Deberes y Derechos Económicos de los Estados, y señaló que su país apoya la propuesta de la OAA para crear un fondo mundial de alimentos, a fin de hacer frente a los periodos de escasez, y afirmó que deben de comprometerse para alcanzar este esfuerzo tanto los países desarrollados como los que están en vías de alcanzarlo.

## 21 de NOVIEMBRE

El canciller Rabasa inició negociaciones con el doctor Kissinger para arreglar el problema de los braceros; el secretario mexicano propuso un plan con tres puntos: 1) que Estados Unidos acepte una cuota anual de 300 000 trabajadores migratorios; 2) que los mexicanos que trabajen en Estados Unidos gocen de igualdad jurídica frente a los nacionales; y 3) que los cónsules mexicanos sean autorizados para defender ante los tribunales a los trabajadores mexicanos. El gobierno de México sustentó su propuesta afirmando que los trabajadores del país no desplazan a los norteamericanos. Por su parte el gobierno estadounidense accedió a estudiar la propuesta, estando en la mejor disposición de llegar a un arreglo.

## 22 de NOVIEMBRE

La revista International Perspectives analiza la trayectoria política internacional del presidente Echeverría, diciendo que su actitud tiene vital significación para las naciones pequeñas que no están interesadas en entrar en la carrera armamentista y que tienen serias dudas sobre el nacionalismo. En la política internacional considera que el mayor problema es el de las relaciones de las naciones desarrolladas y el llamado tercer mundo, y plantea. tres temas fundamentales para su estrategia: la desnuclearización de América Latina, la elaboración de una Carta de Deberes y Derechos Económicos de los Estados y la utilización de las riquezas marítimas y oceánicas. El artículo finaliza mencionando que la actitud de la política mexicana fue reforzada por la gira tricontinental del presidente Echeverría, la cual puede contribuir a la búsqueda de soluciones bilaterales y multilaterales en problemas actuales y futuros.

#### 23 de NOVIEMBRE

El embajador mexicano ante la OEA, Rafael de la Colina, intervino durante el debate para la modificación del artículo 2 del Tratado Interamericano de Asistencia Recíproca, fundamentando que ningún país americano se halla obligado a que la OEA resuelva sus controversias ni tampoco está impedido para acudir al Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas. Fuentes oficiales de la reunión, dijeron que la mayoría de los cancilleres apoyan la propuesta de México y Perú para hacer reformas sustanciales a la OEA.

En la conferencia que celebran los cancilleres de los países de la Comunidad del Caribe en Guyana, se analiza la posibilidad de suscribir un acuerdo de cooperación técnica y económica con México.

## 26 de noviembre

Durante una entrevista que concedió el presidente Echeverría a corresponsales extranjeros, indicó que México mantiene las puertas abiertas de su embajada en Chile para recibir a los refugiados políticos que soliciten asilo, también indicó que se estudia la posibilidad de establecer nuevas refinerías que exporten productos al mercado norteamericano, asimismo anunció la posibilidad de que próximamente viaje a Cuba según el tiempo de que disponga, finalmente dijo que se hace todo lo posible porque en Centroamérica se incremente el intercambio de productos industriales con la participación de México.

El director general de Nacional Financiera firmó en Francia un empréstito que pone a disposición de nuestro país por medio del protocolo francomexicano, firmado en la gira del presidente Echeverría. El empréstito se destinará a la compra de más vagones para el ferrocarril metropolitano, así como para su ampliación.

#### 27 de noviembre

El delegado mexicano ante la subcomisión de reformas a la OEA, señaló que México no condena al TIAR, sin embargo considera que deben hacerse algunas modificaciones imprescindibles para hacerlo más preciso. Un punto específico que solicitó es que se amplíe el término "ataque" para darle una connotación económica.

Al despedirse del presidente Echeverría el embajador de Bolivia, doctor Mario Franco, indicó que entre las nuevas medidas tomadas por ambos gobiernos, sobresale la aplicación de tecnologías y capitales mexicanos en los campos de minería, metalurgia, y siderurgia, en el desarrollo industrial boliviano.

El secretario de Comunicaciones y Transportes informó que se inició un intercambio de conocimientos y experiencias en todas las ramas que cubren los servicios de telecomunicaciones entre México y Perú.

### 28 de NOVIEMBRE

El primer grupo de becarios franceses del programa de intercambio suscrito por los presidentes Echeverría y Pompidou en abril pasado, realizaron estudios en México y contribuyeron con valiosas investigaciones para el Instituto Mexicano del Petróleo.

#### 29 de NOVIEMBRE

El embajador norteamericano, Robert H. McBride, declaró en una entrevista que las relaciones entre México y Estados Unidos son excelentes, el único problema existente es el de los braceros, al cual ya se le busca una solución satisfactoria, y señaló que la inversión de norteamericanos no ha decrecido con las medidas impuestas por el gobierno mexicano.

#### 30 de NOVIEMBRE

El subsecretario de Pesca, ingeniero Héctor Medina Neri, señaló que México iniciará el próximo día 7 de diciembre en Washington "la guerra del atún", para que se asigne al país una cuota de 40 000 toneladas, en lugar de las 12 000 que señala el sistema regulador de pesca de dicha especie, esto será en la reunión de la Comisión Interamericana de Atún Tropical.

En la reunión del Comité Interamericano Regional de Sanidad Agropecuaria, los ministros de Agricultura de México, Panamá y Centroamérica, acordaron el establecimiento de un banco de granos básicos para resolver los problemas de la escasez.

#### 1º DE DICIEMBRE

El embajador norteamericano, Robert H. McBride, declaró que Estados Unidos no dejará de vender a México gas para usos industriales y domésticos.

#### 2 DE DICIEMBRE

Los consejeros comerciales de las embajadas de Alemania, Francia, Holanda, Inglaterra, Estados Unidos, Japón y Canadá afirmaron que sus respectivos países se interesan en coinversiones con México apegándose a las leyes del país y sin la participación de las empresas transnacionales.

## 3 DE DICIEMBRE

El director general de Nacional Financiera, Guillermo Martínez Domínguez, dijo al regreso de su viaje por Europa y Estados Unidos, que México será afectado por el crecimiento de las tasas de interés en los créditos extranjeros que fue producido por la crisis de energéticos, y enfatizó que lo que importa al país es tener capacidad de pago.

Funcionarios y dirigentes de empresas de México y Estados Unidos se reunieron en Washington para ampliar la comunicación entre ambos países y buscar un mayor intercambio comercial. La delegación mexicana está presidida por el secretario de Industria y Comercio, Carlos Torres, y por el em-

bajador Juan José de Olloqui.

#### 4 DE DICIEMBRE

El director del Banco Nacional de Fomento Cooperativo, Jorge Martínez del Campo, informó que la banca inglesa otorgó a México un crédito de 150 millones de dólares para la construcción de naves camaroneras, atuneros y escama en general.

"La iniciativa mexicana de crear un Mercado Común Latinoamericano de Aviación para la compra de grandes transportes aéreos comerciales que hagan frente a la competencia extranjera ha sido vista con buenos ojos por los países de Centro y Sudamérica." Esto fue afirmado por el director de aeronáutica civil de Honduras, coronel Manuel Leyva, quien llegó al país para la creación de dicha organización.

#### 6 DE DICIEMBRE

El subsecretario de Pesca, Héctor Medina Neri, denunció ante la Junta sobre la Regularización de la Pesca del Atún, que un grupo de propietarios de barcos atuneros norteamericanos, presiona al BID para que éste no otorgue créditos a México destinados a la construcción de barcos atuneros, y señaló que México es partidario de la protección de los recursos naturales de los litorales de América para su justa explotación por los Estados ribereños en condiciones de equidad.

El presidente ejecutivo de la Corporación Andina de Fomento, expresó que México otorgó un crédito por seis millones de dólares que incluye operaciones de préstamo y asistencia técnica para el desarrollo del Mercado Andino.

### 7 DE DICIEMBRE

El secretario de Relaciones Exteriores, Emilio O. Rabasa, declaró en una entrevista de prensa que por instrucciones del presidente Echeverría, el embajador de México en Estados Unidos hará nuevas gestiones para solicitar créditos del BID que se destinarán a la construcción de barcos atuneros.

### 9 DE DICIEMBRE

El licenciado José Ramón García Ortiz Monasterio, representante de Comercio Exterior y del IMCE, declaró al llegar de Bélgica que México construirá un almacén en el puerto de Amberes, para mantener en forma permanente productos de exportación para la Comunidad Económica Europea.

## 10 DE DICIEMBRE

El subsecretario de Relaciones Exteriores, Rubén González Soza, indicó al iniciarse la conmemoración del XXV aniversario de la Declaración de los Derechos Humanos, "si las naciones modernas han consagrado ya las garantías individuales y los derechos sociales, el tercer mundo debe luchar ahora por las garantías económicas internacionales, pues son una grave carencia de la comunidad contemporánea".

## 11 DE DICIEMBRE

Funcionarios del gobierno norteamericano informaron oficiosamente que Estados Unidos firmará con México un nuevo convenio de braceros cuando haya disminuido el desempleo en territorio norteamericano. La entrada ilegal de braceros se incrementó al ser cancelado el convenio que estuvo en vigor entre 1951 y 1964 el cual oficializó y regularizó la entrada de braceros a Norteamérica.

Arribó a México el nuevo embajador de Yugoslavia, Ingjacijo Golob, quien afirmó: "La Carta de Derechos y Deberes Económicos de los Estados constituye un esfuerzo para el equilibrio de las fuerzas económicas en el mundo y recibirá el apoyo irrestricto de Yugoslavia", y añadió, "en el próximo periodo de sesiones de la Asamblea General de las Naciones Unidas habrá de adoptarse la Carta Echeverría la cual constituirá la fuerza de los países del tercer mundo para lograr condiciones más ventajosas en la compra y venta de productos".

## 13 DE DICIEMBRE

El Instituto Nacional de Energía Nuclear, firmó un convenio comercial con la empresa URAMEX de Francia, mediante el cual México adquirirá 544 toneladas métricas de uranio para el funcionamiento de dos reactores nucleares de la Comisión Federal de Electricidad.

En el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, el secretario de Relaciones Exteriores, Emilio O. Rabasa, acudió a recibir al comandante en jefe de las fuerzas armadas de Nicaragua, general Anastasio Somoza, quien vino para agradecer la ayuda que ha prestado México a su país a consecuencia del sismo.

Culminó una visita que hizo durante una semana a México el director ejecutivo del Plan Genético-Ganadero Valles de Picadera de la agrupación genética Habana del Este, Ramón Castro Ruz. En el periodo de su estancia recorrió el sudeste de Tabasco, y la finalizó con una visita informal al presidente Echeverría. En una entrevista de prensa afirmó "el destino de México está en la explotación cooperativa y colectiva del agro".

# 14 DE DICIEMBRE

El gobierno norteamericano suspendió el suministro de gas a México, pero éste fue reanudado debido a las gestiones que hizo el embajador Juan José de Olloqui, quien se entrevistó con el encargado de asuntos mexicanos del Departamento de Estado, Phillip Torrey, el cual le prometió que se reanudarían nuevamente los envíos de combustible.

El general Anastasio Somoza, otorgó una condecoración al presidente Eche-Verría, por la ayuda que el gobierno mexicano presta para la reconstrucción de la capital de Nicarama

La Secretaría de Relaciones Exteriores informó que el presidente Echevería designó al coronel Jaime Jiménez Muñoz como embajador de México en Colombia.

#### 15 de diciembre

El general Anastasio Somoza, fue despedido en el aeropuerto por el canciller Rabasa y el general Cuenca Díaz. Antes de despedirse, el general Somoza hizo una invitación al presidente Echeverría para que observe la forma en que se reconstruye Managua, de acuerdo con los planes y proyectos que donó el gobierno mexicano.

#### 16 DE DICIEMBRE

El jefe de la Oficina de Pesca de México en San Diego, Cal., informó que Estados Unidos alega derechos históricos para tener prioridad en la pesca del atún y consideran su explotación como patrimonio propio, por lo que no han aceptado conceder a México las 20 000 toneladas que pide para su explotación, y afirmó que si no hay algún acuerdo entre México y Estados Unidos, no se podrá regular la captura de la especie, y hay peligro de que la "guerra del atún" la extinga.

#### 17 DE DICIEMBRE

Finalizaron las conversaciones entre los representantes de Honduras y El Salvador, bajo los auspicios de México, en las cuales no se llegó a ningún acuerdo sustancial. Un vocero expresó que tal vez en un futuro próximo puedan llegar al acuerdo que no se logró en México.

#### 20 DE DICIEMBRE

El secretario de Industria y Comercio, licenciado Carlos Torres Manzo, llegó a Washington al frente de una delegación para tratar con funcionarios norteamericanos temas relacionados con la crisis de los energéticos, y a gestionar que Estados Unidos no interrumpa las ventas de gas licuado a México.

Se acreditaron ante el presidente Echeverría tres nuevos embajadores, l-léctor J. Cámpora, de Argentina; Álvaro Uribe Rueda, de Colombia y el señor Ingjacijo Golob, de Yugoslavia, los cuales reiteraron los lazos de amis-

tad y económicos que unen a México con sus respectivos países.

El canciller Rabasa indicó que se ha perdido mucho tiempo dentro y fuera de la OEA con discursos líricos, pero que la junta que se celebrará en México de los cancilleres latinoamericanos con el doctor Kissinger, será sobre puntos concretos como: cooperación para el desarrollo, medidas coercitivas y de carácter económico, reestructuración del Sistema Interamericano, solución de la cuestión del canal de Panamá, estructura del sistema monetario y comercio internacional, empresas transnacionales, transferencia de tecnología y panorama general de las relaciones de Estados Unidos con América Latina. Al mencionar la futura visita del secretario general de las Naciones Unidas al país, dijo que se puede interpretar como un apoyo decidido del doctor Waldheim a la Carta de Deberes y Derechos Económicos de los Estados.

## 21 de diciembre

El canciller Rabasa declaró, al imponer una condecoración al industrial alemán Hans H. Barschkis, que México no rechaza la inversión extranjera,

pero sólo acepta a quienes se apeguen a la ley. La condecoración Águila Azteca que le fue entregada, sólo se da a los empresarios que colaboren con el desarrollo económico del país.

25 DE DICIEMBRE

Llegó a La Habana, Cuba, una delegación militar de México en representación del gobierno, para asistir a la conmemoración del XV aniversario de la Revolución Cubana.

28 DE DICIEMBRE

El Instituto Mexicano del Café, se solidarizó con las medidas anunciadas por Brasil, para reducir las exportaciones de grano en un 50%, e incrementar en 16% el precio interno de garantía para los productores, y eliminar contratos especiales a sus ventas en el exterior.

30 DE DICIEMBRE

El ingeniero Juan Ojeda Robles, gerente de la Comisión Estatal de Servicios Públicos y Aguas de Baja California, indicó que por disposición del presidente Echeverría, México venderá a Estados Unidos, a partir de enero, 21 millones de kilovatios al año, que serán producidos por la planta termoeléctrica de Rosarito, Baja California.

GABRIEL GUTIÉRREZ PANTOJA